

MEMOIRES

EMPYEME ET SINUSITE MAXILLAIRES. DIAGNOSTIC ET TRAITEMENT (1).

Par le Dr J.-N. ROY,

Membre de la Société française d'Ophthalmologie, membre correspondant de la Société française
d'Oto-rhino-laryngologie, médecin assistant au dispensaire d'ophtalmologie à
l'Hotel-Dieu de Montreal, Officier d'Académie.

Pendant ces dix dernières années, la chirurgie nasale a fait d'immenses progrès, surtout depuis les travaux remarquables de Luc de Paris. Cet auteur a étudié d'une manière spéciale les sinus de la face, et a grandement contribué à notre avancement en rhinologie, en nous donnant de brillantes méthodes opératoires. Cette communication sera un résumé des connaissances thérapeutiques que nous avons sur les maladies chroniques du sinus maxillaire, sujet que la Société d'Odontologie canadienne-française, m'a fait l'honneur de m'appeler à discuter devant elle.

Jadis, toutes les suppurations de l'antra d'Highmore étaient invariablement traitées par une canule que l'on faisait pénétrer dans ce dernier, après extraction d'une molaire et perforation de l'alvéole. Cooper au XVIII^{ème} siècle eut le premier l'idée de cette petite opération, et préconisa de grands lavages du sinus avec divers antiseptiques, qui étaient employés très souvent indéfiniment. Connaissant mieux de nos jours la pathogénie de cette affection, nous sommes plus en état de lutter avec succès contre ses ravages, surtout depuis que nous avons appris à faire un diagnostic entre l'empyème du sinus maxillaire et la sinusite vraie. Pour mieux vous faire saisir la différence qui existe entre ces deux maladies, je serai forcé de vous dire quelques mots d'étiologie dans le cours de ce travail. Vous me permettrez également de vous présenter quelques dessins qui, je l'espère, vous rendront ma communication plus intéressante.

* * *

(1) Communication à la Société Médicale de Montreal, séance du 12 décembre 1905.